

Ein einfacher Landadelmann, war er in seiner Vaterstadt Huntingdon (südlich vom Wash-Busen) in der Landwirtschaft thätig, bis er im 40. Jahr ins Lange Parlament gewählt wurde. Er bildete ein Regiment, das er mit Begeisterung erfüllte, aber auch sorgsam in Übung und Zucht hielt. „Wer am besten betet und am besten predigt,“ sprach er, „der wird auch am besten fechten.“ Mit seinen „gottseligen Dragonern“ stellte er eine schon verlorene Schlacht wieder her, und bei Naseby westlich von Huntingdon erlagen die Kavaliere dem Parlamentsheere, welches Cromwell zu Ernst und strengem Gehorsam erzogen hatte. Der König entfloh zu seinen schottischen Landsleuten, und sie lieferten ihn um Geld dem Parlament aus. Bald darauf brachte das Heer den Monarchen in seine Gewalt. Ein eigener Gerichtshof sprach ihn des Todes schuldig als öffentlichen Feind. Unter den Fenstern seines Schlosses Whitehall ward er enthauptet.

4. England wurde eine Republik. Die royalistischen Erhebungen in Irland, das erst seit einem Menschenalter endgültig unterworfen war, unterdrückte Cromwell mit grausamer Strenge. Massenhaft wurden die Iren niedergebaut, in die Grafschaft Connaught westlich des Shannon-Flusses geschleucht oder nach Westindien verpflanzt, während sich englische Ansiedler ihre Güter in Ulster, Leinster, Munster aneigneten. Die Schotten schlug Oliver in zwei großen Schlachten; der junge König Karl II. entkam auf abenteuerlicher Flucht, in Bauernhöfen und Wäldlerhütten sich verkriechend, nach Frankreich.

5. Cromwell war Herr der drei Reiche. Das Heil für sie erblickte er in der Monarchie. Da ihm jedoch der republikanische Eifer seines Heeres die Krone versagte, ließ er sich in Westminster feierlich als Lord Hoch-Protector einsetzen (intronisieren) mit dem Staatschwert und Purpurmantel; er erhielt das Recht, seinen Nachfolger zu ernennen. Dennoch hatte er ingrimmige Anfeindungen zu bestehen; nur mit einem starken Gefolge Bewaffneter ließ er sich auf der Straße sehen.

Unter seiner starken Obhut waltete Ordnung und Recht. Nirgends war so wenig Glaubensverfolgung wie in Großbritannien; in London durften sich die Juden sogar eine Synagoge bauen. Ebenso erfolgreich wahrte er Englands Stellung nach außen. Ein neues Schiffahrtgesetz (die Navigations-Akte) erlaubte fremden Schiffen nur die Erzeugnisse des eigenen Landes im Inselreich einzuführen; den Widerstand der Holländer brach Cromwell mit Waffengewalt. Er trieb die Barbaren von Afrika zu Paaren und nahm den Spaniern die Insel Jamaika. Seine Fürsprache schützte die Waldenser in den Alpen und die Hugen-